

RESEÑAS

MARÍA LUISA HERNANZ CARBÓ, *El infinitivo en español*. Universidad Autónoma de Barcelona, Bellaterra, 1982; 574 pp.

Esta monografía forma parte de la Serie Lingüística que acaba de fundar el Departamento de Filología Hispánica de la Universidad Autónoma de Barcelona. Se trata de una versión abreviada y sólo ligeramente modificada de una tesis doctoral leída en junio de 1978. El trabajo constituye un estudio generativo transformacional de la sintaxis del infinitivo en español, basado en la llamada Teoría Estándar Extendida tal como ésta se entendía alrededor de 1976.

La obra se divide en cinco capítulos. El primero constituye un repaso del “infinitivo en la GGT (Gramática Generativo-Transformacional)”; el segundo y el tercero están dedicados a los procesos de infinitivización, o sea, las transformaciones de elisión y de elevamiento del sujeto del infinitivo; los dos últimos capítulos tratan de algunos posibles contraejemplos, a saber, los infinitivos con sujeto y los independientes, los infinitivos perifrásticos y los sustantivados.

El carácter metódico del libro se echa de ver en la división de capítulos, que reflejan el espíritu de sistematización que llena el estudio. De hecho, se trata de una aplicación al español de las hipótesis sobre el infinitivo de aquel momento, y de una extensión a determinados aspectos del infinitivo español que no eran compatibles con ellas. La autora se muestra siempre cautelosa, prudente y modesta, logrando ofrecernos un trabajo equilibrado e inteligentemente hecho. Estas cualidades positivas, sin embargo, determinan también los aspectos negativos de la investigación, que son la escasez de aportaciones nuevas y la abundancia de argumentos cuyo peso específico queda sin determinar.

Dado que el modelo de la Teoría Estándar Extendida ha dejado de ser el punto de referencia de los trabajos generativos actuales, carece de sentido pasar revista a las soluciones que se basan en él. Es imposible ya evaluar los argumentos sin tener en mente la perspectiva radicalmente distinta del modelo actual. No obstante, me parece útil tener a nuestra disposición una interpretación de la sintaxis del infinitivo en español basada en la tradición generativa. En el momento actual, esto facilita la tarea de reinterpretación que imponen los cambios de perspectiva teórica. De especial interés son las páginas que se dedican a la sintaxis de *parecer* y, en general, a la “elisión de FN indefinido” (2.2.), así como las observaciones relativas a los infinitivos con sujeto (4.1.) y los infinitivos perifrásticos (5.1.). Los problemas que suscitan estas construc-

ciones siguen siendo importantes, por lo que su discusión entra de lleno en las investigaciones recientes.

No quiero terminar esta reseña sin llamar la atención hacia una ausencia muy grata: la de errores, tanto de interpretación como de imprenta.

JAN SCHROTEN

Instituto de Estudios Hispánicos, Portugueses e Iberoamericanos.
Universidad de Utrecht.

RAFAEL CANO AGUILAR, *Estructuras sintácticas transitivas en el español actual*. Gredos, Madrid, 1981; 416 pp.

En este ensayo de sintaxis descriptiva ocupa un lugar privilegiado la clasificación de los verbos transitivos. Dada la importancia que reviste la transitividad en la investigación lingüística, es sumamente útil este inventario compuesto con mucho cuidado y presentado de una manera eficaz.

En el primer capítulo, el autor pasa revista a las teorías sobre la transitividad para poder determinar los criterios que permitan identificar las estructuras transitivas. El criterio implícito que lo guía en los demás capítulos parece ser el del número de "argumentos" del verbo que se hallan: son transitivas las estructuras en las que se halla más de un solo argumento verbal. De todas maneras, no encontramos una definición más estricta que la que se da en la nota preliminar donde leemos que el libro trata de "las estructuras oracionales que se vienen llamando transitivas", añadiéndose que pretende ser un "estudio concreto sobre las oraciones del español 'medio' o 'normal' clasificadas como 'oraciones transitivas'".

Los verbos transitivos se distinguen por el tipo de complemento que rigen, criterio que determina la división del libro en capítulos sobre los verbos transitivos que rigen complemento directo (cap. II), sobre la doble transitividad y el objeto indirecto (cap. V) y sobre la transitividad de régimen preposicional (cap. VII). Al cap. II se añade un apéndice sobre las construcciones causativas, tanto léxicas como 'perifrásticas'; los demás capítulos tratan de la partícula *se* (cap. III), la presencia y ausencia del objeto (cap. IV), y los infinitivos y oraciones como objeto (cap. VI). En cada capítulo hallamos una clasificación semántica de los verbos correspondientes, junto con una discusión de las propiedades sintácticas de esta clase de verbos.

Los verbos que rigen complemento directo, por ejemplo, se agrupan en clases semánticas; verbos de acción resultativa, verbos de carácter causal, verbos de modificación, verbos de 'objeto afectado', verbos de movimiento, verbos con objeto de lugar, verbos de posesión, verbos que indican 'actitud', verbos de percepción, verbos de voluntad, emoción o sentimiento, y verbos de comunicación verbal. En cada clase se señalan ciertas peculiaridades gramaticales, tanto relativas al sujeto como a las "transformaciones" que puede sufrir el complemento. De hecho, la base de la clasificación es evidentemente el comportamiento sintáctico, y no el contenido semántico de los verbos.

El libro abunda en observaciones atinadas por lo que se refiere al comportamiento de las clases verbales que se hallan en él. El autor ha logrado utilizar una variada gama de análisis gramaticales enmarcados en distintas teorías, discutiéndolos con tino y acierto. La monografía es una verdadera mina de datos